
周末 2024年5月4日 星期六
编审：萧森 责编:喻晓佩 美编：刘平中 校对：刘敏4 专副刊编辑部主编 热线电话：8101570 邮箱：gnrbzmyu@163.com

放谈相世
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听闻崇义有位收

藏家，家中有 6000 多

件各式客家老物件。4

月 25 日，记者慕名来

到崇义县长龙镇大摆

村，在沿河边一处青山

脚下，见到了朱长江。

现年 51 岁的朱长江穿

一身老旧的黑衣黑裤，

配上一双黑布鞋，十足

客家大叔形象。家中

多到数不清的藏品，正

是这位收藏家身份的

象征。

朱长江在向游客介绍藏品背后的故事。

朱长江在整理藏品。

听得好几位乔迁新居的朋友说，搬家时，把家里的旧书全作废

品处理了，只带了一些新书过去。这些朋友，和我年纪相当，基本

上认为事业已到头，再等几年就退休，不需要坚持学习继续充电

了，所以，业余也就不怎么看书了。那些旧书，特别是当年起步时

的业务书籍，在他们看来，已经没有任何价值了，留着也是累赘，不

如借这个机会清理减负。至于少许留下来的新书，也不过是考虑

到以后可能家里有谁还用得上，所以暂时不扔而已。

其实，很多人喜欢把旧书清理掉，哪怕并不搬家。有些是经常

买书的人，书柜容量不足了，便以旧易新，让旧书给新书腾位子。

这种情况还可以理解，毕竟读书人没书房、有书房的人不读书这

种现象比较普遍。读书者清贫，不读书者反而富裕，这简直是个

没法评说的话题。为了读书而忍痛割舍旧书，实属无奈之举，改

变这种状况，唯有让读书人有条件改善自己的居住空间。另一些

则是本来就不怎么藏书的人，他们对书基本没什么感觉，家里空

间再大，也未必有书籍的容身之所。对他们来说，看过了的书，都

可能随时贬为废品（他们能看一看已经算很不错了），区区旧书更

是不在话下。

因为处理旧书的人多，旧书市场便总是不缺货源。话说回来，

卖到旧书市场的书算是幸运的，它们还可通过这个渠道流通下去，

总比直接化为纸浆好多了。

我也算是一个爱书之人，对旧书还有更深一层的感情。多少

年来，新书固然不舍得扔了，旧书更是不肯抛弃。从某个角度来

说，早年收藏的业已发黄的旧书，是我们求知途中的老朋友。一个

人“好读书”的习惯，往往是小时候养成的，其中就可能少不了那些

旧书的功劳。书籍给我们打开了认识世界的一个重要窗口，并在

很大程度上决定你将成为一个什么样的人。我们的学生时代，读

物不多，偶尔找到一本“闲书”，那真是如高尔基所说的，“就像饥饿

的人扑在面包上一样”。这种如饥似渴的阅读经历，在图书品种繁

多的今日，估计已少有人能够体会。那时的图书来源，主要靠互相

借阅。为此，爱读书的人常常省吃俭用也要买上几本书——自己

手上有书，才增加了向别人借书的资本。此时拥有的图书，虽然至

今已老旧不堪了，但它们就如患难朋友，最显真情。

记忆中，我藏书是从连环画开始的。还不怎么识字时，便喜欢

收藏连环画，到了后来，自然而然喜欢上了其他图书，并希望手上

的书能越来越多。早年在乡村上学时，只要有机会进县城，都会想

办法到书店买一本书。那时的书店，图书品种实在少得可怜，有时

瞄个一年半载，也只见那几种书。物以稀为贵，每新添一本藏书，

都如获至宝，没事时便拿出来看看。后来进城工作，这些书依然没

舍得处理。就是那些破损不堪的连环画，也专门用个大纸箱把它

们保存起来了。有时想起昔日的阅读时光，但觉恍如隔世。现在

看来，有些书并不高深，但在阅读的过程中对我的影响不小，正是

因为它们，使我很早就喜欢上了写作，梦想着自己的文字也能变成

印刷体，甚至形成一本书。

最令我回味的购书情景，也是购买旧书。记忆最深刻的有两

次。一次是读中学时，某日，县新华书店运了一车旧书到学校来，

放在一间教室里出售。对乡村里的人来说，那真是平生仅见的盛

事，面对书的世界，大家几乎震惊了。这些书，因为出版时间久，价

钱特别低廉，即使按原价，也是非常合算的。可惜囊中羞涩，虽然

动用了积蓄许久的“小金库”，但经反复比较之后，仍只购得一本

《倒序现代汉语词典》。数年之后，在城里读大学，某年国庆期间，

市新华书店清仓，大量的旧书按三五折出售，时间还维持了好些

天。旧书本来就便宜，折扣又低，真是重大利好消息。那些日子，

有空就往新华书店跑，淘金人一般在书堆里寻找。那时依然贫寒，

所幸有点稿费可自由支配，不至于影响生活，于是陆续买了几十本

书，我的藏书量瞬间暴增。记得其中一本《高山下的花环》，只花了

几毛钱，但觉捡了一个大便宜。学校有一位老师也加入了淘书的

队伍，每次扛一蛇皮袋回去，让人看了好生羡慕。只是，从此再也

没遇到这等美事，倒是新书越出越多，书价也越涨越高，让人心动

的书却并不多了。

旧书和新书相比，印制工艺自然相差太远，显得简陋、单调、土

气。但那只是形式上的差别。在内容上，旧书未必就陈旧落伍

了。物质方面的事情，今人往往胜古人，文化方面则不见得。也许

人们的整体文化素质提高了很多，但高峰则未必超越了前辈，否

则，为什么我们依然把《红楼梦》视为长篇小说的扛鼎之作？很多

书，其价值并不随着岁月的流逝而贬值，多少年过去依然是精品，

而且是经过了时间检验的经典。还有一些书，则因为出版时间久

远，市场上已很难找到，对于读书人尤其是刚好有需求的人来说，

它们更显珍贵。

旧书如老友。它们在我们刚起步时，就与我们相伴，给我们乐

趣，给我们鼓励，给我们力量，为我们加油。如今你也许事业有成，

也许觉得当年的力量已微不足道，也许认为那些旧书再也发挥不

了作用，但是，那段岁月依然是值得回味的，那些经历依然是弥足

珍贵的。知根知底、风雨同舟的老友最值得信赖，一个人不管地位

如何变迁，往往能在“发小”面前保持纯真。在我看来，同样的道

理，对待旧书，不管自己如何“成熟”，不能忘却了那片初心，淡漠了

那份感情，空间再紧张，依然得给它们留一席之地。

旧书如老友
□李伟明

一脉相承爱收藏

朱长江家是一栋 3层的乡村民居

楼。记者走进他家小院，只见屋檐下、

柴火棚、草坪空地上都堆放着各式老

物件。他热情地领着记者到屋内参

观，一进屋，那众多的藏品让人应接不

暇，着实令记者有些震撼。

记者本以为这是朱长江的全部

藏品，没想到他又带着记者跨过门

前的小河——这里的一大片土地堆

放的客家老物件是其家中的数倍。

“家里实在没有下脚的地方啦，这块

地是前两年租过来的，那些不怕淋

雨的物件就都搬到这里来了。”朱长

江笑着说。

朱长江生在农村、长在农村，对农

村有着深厚的感情。“爷爷喜欢收集农

村老物件，我从小听爷爷讲这些老物

件的故事和用途。父亲受爷爷的影

响，也喜欢收藏老物件，年轻时我常被

父亲叫去当帮工，把收购到的老物件

用拖拉机拉回来。他们都是我收藏的

老师。”朱长江说。

前些年，父亲年事渐高，便将多年

来收藏到的2000多件客家老物件传给

了朱长江，并再三叮嘱道：“老物件有

故事，保管好来，留给后代。”

出于一份热爱，亦是一份责任，朱

长江牢记父亲的叮嘱。这些年，工作

之余，他便会到处搜索老物件，遇到合

适的便欣然买下。

朱长江读书不多，但脑子灵光，初

中没有毕业便在社会闯荡。他搞过运

输，给人拉木头挣钱，承包过山林，经

营过杉木经济林，还种植过景观苗木，

承包过园林绿化工程……辛苦创业让

他有了更多资金，收藏老物件自然有

了底气。

小到小人书、古铜钱、煤油灯，大

到风车、石磨、客家竹编，朱长江的藏

品涵盖乡村百姓衣食住行的方方面

面。“不管是生活用品，还是农用工具，

或是家用电器，我都感兴趣，愿意去收

藏。”朱长江坦言。

不以金钱论价值

刚开始收藏时，朱长江也像大多

收藏者那样，走村串户、挨家挨户上门

收购。但这种收购方式效率低下，不

少村民对家里的老物件有感情，在卖

与不卖之间犹豫不决，有些物件即使

买来，也可能被村民再“赎”回去。

“收藏过程中，认识了不少同行，

现在大多藏品都是他们转卖给我的。

只要是我没有的、喜欢的，都会想方设

法让同行转卖给我。”朱长江边介绍他

的“战利品”边说。

其妻邓小凤在旁边打趣道：“难怪

村里人会叫你‘怪人’，因为你看上的

物件，别人不卖给你，你就天天往人家

家里跑，不卖给你就赖着不走。”

朱长江刚开始搞收藏时，邓小凤

是一百个不愿意。她抱怨道，家里有

生意要做，搞收藏耽误挣钱，还要不断

花钱。但随着时间推移，她了解了一

些老物件的历史、工艺、用途和故事

后，也喜欢上了老物件，慢慢接纳了丈

夫的收藏行为，从反对到支持，从旁观

者到得力助手，成为了朱长江搞收藏

的坚强后盾。

当记者问及朱长江是否愿意把收

藏的老物件转卖给他人时，他说：“每

个老物件都承载着满满回忆，不是能

用金钱衡量的。”因而，他的收藏品基

本不卖，只在有很想买的收藏品而又

实在资金紧张时，才会忍痛割爱。

朱长江说，收藏老物件就是收藏

历史，里面需要学习的东西太多，只有

懂得老物件背后的故事，才有收藏的

价值。每件老物件都是有“门道”的，

不然就是一堆废品。

爱一行，专一行。学习行业知识、

了解每一个老物件的历史、工艺、用途

和故事，是朱长江一直坚持做的事。

除了通过查找书籍、网上查阅、向其他

人请教等方式来学习，他还经常到全

国各地的展览馆参观学习。

如今，越来越多的人知道朱长江

喜欢收藏老物件，并已成为周边县市

区小有名气的农民收藏家。

老物焕发新生机

“村里有人说朱长江把有些别人

丢弃不要的东西花钱买回来，还堆得

家里乱糟糟的。”村民朱大叔对记者笑

着说道。朱长江却说：“老物件是文化

的载体，可以让人们了解更多客家文

化、农耕文化。”

经常外出参观各类展馆，也让

朱长江萌生了建设展览馆的想法。

可建展览馆资金是最大的问题，这

几年他的苗木生意不景气，但只要

收到货款，他首先便是投入展览馆

建设。如今，他在大摆村各重要路

口都设置了展览馆的引导牌，欢迎

游客前来参观。

老物件繁多，朱长江长期“趴在”

展览馆建设地整理老物件。不时有前

来参观的游客提出关于藏品的问题，

他一定会挤出时间来解答咨询。

“很多老物件都有我儿时的记忆，

看到这些老物件便会想起与爷爷奶

奶、爸爸妈妈在一起的生活场景，满是

的幸福回忆。”前不久，游客刘晓鸣带

着孩子一起前来参观，她很认同朱长

江收藏客家老物件的行为：“孩子们对

这些老物件基本上都不认识，除了有

陌生感外，还有强烈的好奇。让他们

多了解这些藏品背后的故事，也是一

种文化的传承。”

这些年，朱长江的儿子朱腾伟工

作之余时常帮助他一起整理、维修、外

出收藏老物件，他也在父辈的引导下，

渐渐地喜欢上了收藏老物件。

由于资金和技术欠缺，朱长江对

收藏品的归类、维护和保养还不是很

到位，老物件面临风化、生锈、虫蛀等

各种问题。近些年来，崇义县文化部

门和长龙镇积极协助朱长江成立了崇

义县崇江农耕文化工作室，并为他争

取项目资金，搭建农耕文化传承平台，

同时帮助其对接展览和研学活动，助

他更好地宣传农耕文化，让农耕文化

之光闪耀在青山绿水间。


